

Le Siècle

Le XX^e siècle à Offendorf

La première moitié de ce siècle fut essentiellement ponctuée par les deux conflits mondiaux. Située au cœur de l'Europe en guerre, l'Alsace fut à chaque fois non seulement le théâtre des affrontements mais également un de leurs principaux enjeux. Mais, malgré les meurtrissures et les horreurs de la guerre, cette première partie du siècle fut également marquée par la réalisation d'extraordinaires progrès techniques et scientifiques. A l'échelle de notre localité, l'électrification de la commune, à partir de 1906, engendra un profond changement du mode de vie et fit entrer de nouveaux éléments de confort dans les maisons. Ce fut aussi l'occasion d'un début de mécanisation.



Les progrès médicaux et d'hygiène permirent une réduction forte de la mortalité infantile. L'eau courante, entrée dans les maisons à partir des années 50, apporta confort et qualité de vie.

La batellerie sur les canaux s'était considérablement développée et concernait déjà une forte proportion de la population. Après être passé de la traction humaine à celle des chevaux, ce mode de transport connut un début de motorisation.



En fond : L'autocar de ramassage du personnel de la Jute au début du siècle.

Mais cette nette amélioration des conditions de vie, constatée au cours des cinquante premières années du XX^e siècle, n'affecta pas, dans un premier temps, la structure de notre société. Cette époque s'inscrivait avant tout dans le prolongement du XIX^e siècle tant du point de vue des activités que des modes de vie.



L'agriculture, la pêche et l'artisanat occupaient la quasi-totalité de la population locale. Les exploitants agricoles, dont l'activité était ponctuée par les dérèglements météorologiques et surtout par les inondations du Rhin, pratiquaient une polyculture traditionnelle sur de faibles surfaces très morcelées. Elevages de bovins et basses-cours donnaient du caractère à la vie rurale. Des travaux en forêt du Rhin apportaient souvent un complément de ressources. Seules des cultures spécialisées telles que celles du houblon et du tabac permettaient d'aller au-delà de l'autosuffisance.

La production des artisans et commerçants locaux suffisait à satisfaire l'essentiel des besoins de la population.



La navette Strasbourg-Offendorf, dans les années 1920 et 1930.

La pratique religieuse était forte dans un contexte pluriconfessionnel. Trois lieux de culte étaient présents pour les communautés catholique, protestante et juive.

En apparence la vie s'écoulait simplement. Tous les événements du quotidien avaient pour cadre le village ou ses alentours. Les moyens de communication, en effet, étaient restés rudimentaires. Aller faire ses courses à Strasbourg était un événement et l'affaire de toute une journée.

Les nombreux bistros constituaient des lieux de rencontre privilégiés et l'un des supports fondamentaux de la vie en société. L'entraide et la solidarité faisaient tout naturellement partie de la vie quotidienne.



L'agriculture des années 1930 à 1950.



La cueillette du houblon.

